

RAPPORT DE GESTION 2022

L'ANNEE 2022 CHEZ PRSF

L'année 2022 a vu la fin de la pandémie, et a permis aux équipes terrains de reprendre petit à petit leurs activités au sein des prisons en fonction des directives des différentes administrations pénitentiaires de chaque pays

Cependant, les responsables pays n'ont pas pu remplir leur mission pour des raisons de sécurité. En effet, il est de plus en plus difficile de se rendre dans certains pays du fait de l'insécurité qui y règne : Djihadisme au Burkina, au Niger, coup d'état militaire en Guinée, impossibilité de voyager pour les Français au Mali.

Au Togo, et au Bénin, après de nombreuses années aux services des détenus, les responsables pays ont souhaité mettre fin à leur mission.

Si bien qu'il n'y a eu qu'une seule mission en Côte d'Ivoire pour l'ensemble de PRSF

Cela n'a pas empêché les équipes terrain d'être actives au sein des prisons et à perdurer leur travail d'aide aux détenus. Tous les bénévoles PRSF ont gardé ce même enthousiasme qui fait la force de PRSF

Il y avait donc la nécessité de repenser PRSF dans son fonctionnement, et c'est la raison pour laquelle nous avons réunis l'ensemble des coordinateurs et des responsables pays lors d'un séminaire de 3 jours à Lomé en Novembre sur le thème « Quel avenir pour PRSF ? »

Nous avons travaillé sur 4 objectifs :

- Faciliter la prise de décision dans chaque pays
- Comment répondre à des projets, et être porteur de projets
- Restructurer nos actions : travailler en accord avec d'autres associations, trouver des ressources locales
- Repenser le rôle des coordinateurs et des responsables pays

Afin de réaliser ces objectifs, nous avons décidé de créer des associations par pays, PRSF pays, avec des statuts déposés en chaque pays autour d'une charte que nous avons définie ensemble lors du séminaire

Le siège, dénommé PRSF France, forme avec l'ensemble des nouveaux PRSF un réseau d'échanges d'expérience, de partage d'activités.

Les coordinateurs pays deviennent plus autonomes, animent les équipes terrain, trouvent des projets, sont les interlocuteurs privilégiés auprès des administrations et partenaires locaux, cherchent des financements

Les responsables pays deviennent des référents pays. Ils appuient et conseillent les coordinateurs dans leurs actions et sont les garants de la bonne utilisation des sommes versées par PRSF France

L'année 2023 sera l'année de la mise en place de cette nouvelle organisation, et nous constatons que depuis le début année, tous les acteurs de PRSF sont motivés pour la réussite de ce nouveau PRSF, et les résultats sont plus qu'encourageants

Chaque pays a développé sa communication interne via WhatsApp, et ainsi les échanges entre coordinateurs, responsables équipes terrain et référents pays se sont nettement améliorés et affermis

Je voudrais remercier de ce fait l'ensemble des membres du bureau, des responsables pays, des coordinateurs, des bénévoles africains, des donateurs et amis de PRSF qui ont consacré beaucoup de leur temps sans lesquels nous n'aurions jamais pu continuer la mission de PRSF

Michel Turlotte Président de PRSF

1. Les missions de PRSF

Depuis plus de 27 ans, redonner espoir et dignité aux prisonniers en Afrique résume la finalité de PRSF en mettant l'accent de plus en plus sur la réinsertion

Sur le terrain, dans 7 pays, 400 bénévoles (constitués en équipes-terrain) visitent 87 prisons généralement sur peuplées regroupant plus de 55 000 détenus et s'appliquent à répondre à quatre demandes permanentes

J'ai faim !

L'implantation et l'entretien de jardins maraîchers par les équipes-terrain avec l'accord des régisseurs permet d'améliorer l'approvisionnement des cuisines tant en quantité qu'en qualité. Les détenus qui manient la pioche et l'arrosoir apprennent en outre l'activité de maraîchage. Une partie des récoltes est également vendue pour renouveler semences, fertilisants et outillage, afin d'assurer la pérennité des jardins. Nous sommes la seule association à proposer ces jardins. L'administration pénitentiaire apprécie d'autant plus cette action, que le budget consacré à l'alimentation demeure très insuffisant.

Je suis malade !

Les équipements sanitaires sont le plus souvent défectueux ; la surpopulation favorise des contagions. Les équipes-terrain apportent les outils et produits permettant de préserver l'hygiène des locaux, des vêtements et de la toilette : savon, eau de javel, poubelles, balais... tandis que des formations sont également dispensées aux détenus, des protocoles sont mis en place et des responsabilités sont réparties au sein de Comité d'Hygiène.

Où en est mon dossier ?

Les visiteurs bénévoles de PRSF sont régulièrement questionnés sur l'état l'avancement des dossiers pénaux individuels. Il est important qu'ils connaissent les étapes d'une procédure pénale et la terminologie juridique. A cet égard, « Le Livret du Détenu » rédigé il y a quelques années reste un outil indispensable, tant pour les équipes-terrain, que pour les détenus eux-mêmes.

Que faire à ma sortie ?

Le processus de réinsertion, ou de préparation à la sortie de la détention constitue un facteur déterminant de la lutte contre la récidive. Les équipes-terrain, au fait de cette réalité, mettent en place des ateliers de formation professionnelle à l'artisanat : coiffure, couture, travail des métaux... Mais tous savent que la première étape de la réinsertion est de savoir lire, écrire et compter. Des cours sont en conséquence organisés en fonction des niveaux, souvent animés par des détenus.

Bien qu'en fin de pandémie, les bénévoles n'ont pas pu rencontrer individuellement les détenus, être à leur écoute, alors que c'est fondamental dans l'esprit PRSF

Sans négliger son cœur de mission, la stratégie d'intervention de PRSF doit encore continuer son évolution

Suite au séminaire de Lomé en Novembre 2022, nous allons adapter PRSF aux nouvelles contraintes avec la création de PRSF Pays, association locale reconnue par les différents pays, permettant ainsi une plus large autonomie et plus de souplesse pour répondre aux différents projets qui peuvent se présenter.

Dans de plus en plus de pays, l'administration pénitentiaire souhaite développer sa politique de réinsertion en intégrant dans certains pays du personnel chargé d'un suivi social

PRSF s'inclut intégralement dans cette politique, avec les jardins, l'alphabétisation, les ateliers. Notre ambition est d'aller plus loin en aidant le détenu à sa sortie de prison à s'intégrer dans la société, et ce avec le soutien des services sociaux lorsqu'ils existent

Les équipes-terrain et les coordinateurs-nationaux ou régionaux

Une caractéristique originale de PRSF est la place importante donnée au bénévolat. En Afrique 400 bénévoles, regroupés en équipes-terrain, visitent avec une grande régularité plus de 80 prisons. Dans chacun des 7 pays la coordination régionale ou nationale est assurée par les coordinateurs, bénévoles eux aussi. Au sein de chaque équipe-terrain les rôles sont répartis : animation de l'équipe, trésorerie, hygiène, jardin, accès au droit, réinsertion, projets en cours...

Il est demandé aux responsables d'équipe et aux trésoriers, chaque trimestre, de fournir un rapport d'activité accompagné de la justification des dépenses engagées. Le strict respect de cette procédure conditionne l'envoi de la dotation trimestrielle suivante.

Plusieurs équipes-terrain ont coordonné leurs activités avec d'autres intervenants au sein de la prison, convaincus que là comme ailleurs, l'union fait la force. De même, certains coordinateurs ont été à la recherche de projets, qu'ils ont suivis et réalisés, financés par des organismes extérieurs

Les responsables-pays

Pour chacun des 7 pays deux responsables-pays, basés en France, sont les interlocuteurs permanents des coordinateurs africains. Cette année, du fait de la Covid et de problèmes de sécurité, il n'y a eu qu'une seule mission en Côte d'Ivoire en septembre et seulement des visio conférences entre les coordinateurs et les responsables pays

Cependant, grâce aux nouvelles techniques de communication (Skype, Whatsapp...) qui se développent de plus en plus sur le continent africain les responsables pays entretiennent des contacts fréquents avec les coordinateurs, ce qui permet d'évoquer régulièrement et ensemble, les difficultés rencontrées sur le terrain.

Bien que cette absence de mission soit fort préjudiciable à la vie de PRSF, la rencontre de Lomé a resserré les liens tant entre les coordinateurs qu'avec les responsables pays, et surtout a permis d'envisager une nouvelle vision de PRSF

Ce séminaire a donné à PRSF un nouveau souffle tout en préservant les fondamentaux. Les nouvelles associations, PRSF Pays, laisseront à chaque pays plus d'initiatives, plus de souplesse à répondre aux projets locaux, plus de facilités pour trouver des soutiens locaux. Ils pourront s'appuyer sur les référents pays, remplaçant les responsables pays, pour les conseiller et les soutenir dans leur action

Le Bureau

Suite à l'AG de juin 2022Le bureau 2022 était composé de huit membres :

- Michel Turlotte, Président
- Bérengère du Sorbier, Trésorière démissionnaire au 31 décembre 2022
- Michel Doumenq secrétaire
- Michel de Saint Bon membre
- Dominique Lafont, membre
- François Théoleyre
- Christian Simon
- Bernard L'Huillier
- Cécile du temple

Durant l'année 2022 le bureau s'est réuni une semaine sur deux, soit en présentiel, soit en visio, à l'exclusion des mois de juillet et août, à partir d'un ordre du jour précis. Chaque réunion donne lieu à la rédaction d'un compte-rendu.

Le Conseil d'Administration

Statutairement, le conseil est constitué d'un maximum de 20 administrateurs, en 2022 ils sont au nombre de 14, et s'est réuni trois fois dans l'année

Le CA a validé le projet 2022 présenté par le bureau (approbation de la projection des comptes 2021 et du budget 2022, et principalement, la stratégie PRSF dans les années à venir)

L'Assemblée Générale

L'Assemblée Générale a eu lieu le 11 Juin 2022 en présentiel. Sont présents ou représenté 73 sociétaires

L'ensemble des résolutions concernant les résultats, le rapport d'activité, le budget 2022 ont été adoptés à l'unanimité

L'AG a été précédée d'une AG extraordinaire modifiant les statuts sur deux points :

- Fin de l'obligation d'un commissaire aux comptes pour l'approbation des comptes
- Fin de la limite d'âge pour être membre du CA

Ces deux points ont été accepté à l'unanimité

SYNTHÈSE DES RAPPORTS D'ACTIVITÉS 2022

BÉNIN

En raison de possibles incursions de groupes armés terroristes et du risque d'attaque ou d'enlèvement, il est formellement déconseillé de se rendre dans les zones frontalières du Burkina Faso, d'une grande partie du Niger et d'une partie du Nigéria.

Ce qui explique que même la prison de Kandi pose problème car très proche des frontières Nord.

Il y avait en 2022 autour de 9700 détenus.

Le nombre des mises en détention provisoire a fortement augmenté. Elle dure en moyenne au moins une année. Elle concerne 27% des adultes de 25 à 30 ans.

Une forte surpopulation carcérale est constatée dans les prisons de Cotonou, Porto-Novo, Abomey, PRSF-BÉNIN est présente dans les 11 prisons du Bénin avec ses équipes terrain et est forte d'une soixantaine de bénévoles sur le terrain.

Le directeur général de l'Agence pénitentiaire du Bénin, par décision en date du 16 septembre 2022, a procédé à l'affectation de plusieurs agents pénitentiaires aux postes de gardien-chef et chef cellule Police judiciaire des établissements pénitentiaires.

Cette affectation a été prononcée à travers une décision en date du 16 juillet 2022. Ces affectations-nominations portent sur seize agents pénitentiaires et concernent dix maisons d'arrêt et prisons civiles. Elles ont été prononcées, selon la décision du directeur général de l'Agence pénitentiaire du Bénin (APB) pour « les nécessités de service ».

Plus proche de nous, le chef de l'Etat béninois, Patrice Talon a procédé au remaniement de son gouvernement lundi 17 avril 2023.

On note dans l'équipe remaniée, entre autres, le départ de Sévérin Quemun, Garde des sceaux et Ministre la justice depuis le départ du gouvernement de Joseph Djogbénou du gouvernement en 2018. Le nouveau ministre de la Justice est Yvon Detchénou.

Dans la continuité du séminaire de Lomé, PRSF-Bénin a été créé dans le cadre d'une association locale, enregistrée au JO et à la Maison de la Société Civile. Quelques modifications ont été demandées au Président pour être en harmonie avec les autres PRF pays et nos valeurs déontologiques communes.

A la Commission Béninoise des Droits de l'Homme qui est une Institution de la République, PRSF-BÉNIN avait été candidat, malgré les nombreux critères de sélection et l'effectif des ONG intervenants sur le champ des Droits de l'Homme au Bénin.

PRSF BENIN s'est retrouvée 1^{ère} des 3 ONG retenues pour faire partie de la Chambre de Concertation pour tout ce qui concerne les Prisons du Bénin.

Encore aujourd'hui PRSF-BÉNIN se trouve élu à la Vice -Présidence du Cadre de Concertation au niveau de l'Agence Pénitentiaire pour tout ce qui concerne la réinsertion au niveau des prisons du Bénin.

Des projets d'actions ont été exposés à l'Ambassade de France en 2021, repris en 2022 (lesquels ont été validés pour leur poursuite lors d'une réunion récente avec l'Ambassadeur)

1- La reprise de l'installation des COGES au niveau des 11 prisons avec l'effectivité de leur fonctionnement, pour la simple raison que les anciens membres des COGES sont tous affectés au niveau de l'administration pénitentiaire des prisons (régisseurs et gardien chef) ainsi que certains détenus libérés. Le dernier renouvellement avait eu lieu en 2019 sur financement de l'ambassade. Le titre du projet est : **La bonne gouvernance en milieu carcéral, gage de la réinsertion sociale.**

2 - Assistance à enfants accompagnant sa mère en détention. Cela concerne une soixantaine d'enfants sur 10 prisons, en même temps que le centre d'éveil créé et rendu fonctionnel (repas amélioré, accompagnement sanitaire, hygiène et assainissement et la pré scolarisation) de 9 heures à 16 heures avec des pauses. Les mamans seront occupées par des activités de réinsertion socio professionnelle. Durée du programme : deux ans.

3 - Alphabétisation systématique en français de quelques mineurs et de quelques adultes sur une période de 3 ans pour aller aux examens de CEP.

4 - Santé, Hygiène et Assainissement du milieu carcéral avec installation des comités d'hygiène, gage de la bonne santé en milieu carcéral. Sur une durée de 6 mois.

5 - L'installation du Centre de Transit à titre expérimental à Natitingou pour la réinsertion socio professionnelle sur deux ans.

Coordinateur : Babyas Gbaguidi

Référents pays : Christian Simon Agathe Turlotte

BURKINA FASO .

L'arrivée au pouvoir par un second coup d'État du capitaine Ibrahim Traoré, le 24 janvier 2022, n'a pas permis de restaurer la confiance dans les institutions. Le « Mouvement patriotique pour la sauvegarde

et la restauration » qu'il présidait n'a pas répondu aux attentes. La situation politique au Burkina Faso demeure préoccupante et le pays est la cible de divers groupes islamiques confronté à des milices.

Les attentats se sont multipliés tout long de l'année faisant de nombreuses victimes. Les personnes déplacées provenant de l'est et du nord du pays peuvent être évaluée à 1,5 millions de personnes qui dépendent désormais de l'aide humanitaire pour survivre.

Dans ce contexte difficile, PRSF a continué, grâce au dévouement de son coordinateur nationale et aux membres des équipes terrain de fonctionner.

C'est en raison de cette compétence reconnue, que l'ONG Suisse Terre des Hommes a approché PRSF au début de l'année 2021 pour construire un partenariat autour d'un programme financé par l'UE pour une durée de deux années dans 3 établissements pénitentiaires du pays : Ouagadougou, Bobo Dioulasso, Fada.

Ce programme ayant débuté avec du retard, il s'est déroulé essentiellement sur l'ensemble de l'année 2022.

Le programme comportait deux axes :

- le développement d'activités sportives, de loisirs, d'insertion sociale,
- le renouement des liens familiaux pour préparer la sortie des détenus.

Ce programme a pu se réaliser grâce au parfait investissement de tous les membres des équipes terrain.

Contractuellement, PRSF s'était engagé à mettre à disposition de TDH ses ressources humaines, c'est à dire le coordinateur national, un responsable d'équipe par prison, ainsi que tous les membres des équipes terrains qui ont effectué des visites aux détenus selon une périodicité rigoureuse.

Activité Hygiène-santé :

De nombreux « kit santé » ont été distribués aux détenus, participant ainsi à l'amélioration de la qualité sanitaire des cellules.

Les taux de réalisation sont tout à fait satisfaisants, les activités ont été exercées régulièrement et tous les produits ont été distribués dans les 3 prisons.

Les visites ont pu s'effectuer avec une bonne périodicité. Les difficultés rencontrées par les membres de PRSF auprès de l'administration pénitentiaire à Ouagadougou ont été rapidement aplanies.

Formation aux activités :

Des moniteurs ont été formés à de nouvelles techniques de jardinage ainsi que d'élevage dans le but de pouvoir à leur tour encadrer des détenus en leur donnant des bases dans ces domaines, les légumes ainsi cultivés contribuant à améliorer la qualité des rations alimentaires.

-Activités de loisirs : La pratique de la gymnastique et de l'aérobic est régulière dans les 3 établissements, à raison souvent de 2 séances par mois.

Des tournois ont été organisés, notamment de football. Ils ont permis à la fois de faire participer à des activités sportives de nombreux détenus et de développer des courants de supporters, créant ainsi du lien social au sein même des établissements

Au total, c'est près de 900 détenus qui se sont impliqués, de manière directe ou indirecte dans ces activités de sport

Des jeux de sociétés ont été largement distribués auprès des détenus, renforçant également le lien social.

-Activités de préparation à la sortie et de réinsertion.

Des kits ont été distribués à des détenus en fin de peine pour appuyer leur démarrage dans une activité professionnelle :

- Savonnerie (composants de base)
- Élevage (volailles, agneaux)
- Jardinage (graines semences)
- Lavage (produits pour laver les véhicules)
- Métal (pour démarrer une activité de ferblanterie)

Au total, près de 850 sortants ont reçu un appui à leur sortie.

Le risque de ce programme était de créer un déséquilibre entre les trois établissements qui bénéficiaient de ce programme aux ressources importantes par rapport aux trois autres qui en étaient exclues (Koudougou, Ouahigouya, Tenkodogo). Pour pallier cette situation qui auraient pu être vécue comme inique, le coordinateur national en accord avec toutes les équipes a procédé à un ajustement des dotations de manière à donner aux établissements exclus du programme, un budget plus conséquent pour conduire des actions propres. L'accent a été mis dans ces prisons sur la confection régulière de repas améliorés, de produit d'hygiène pour les femmes détenues et les jeunes enfants, sur la distribution de jeux de sociétés.

L'équipe de Ouahigouya a doté la prison d'un téléviseur, procédé à la désinfection des cellules, distribué des moustiquaires, distribué des jeux de société reçus par différents dons.

Celle de Tenkodogo a participé au fonctionnement de l'atelier de soudure en fournissant du matériel, a soutenu les activités de la ferme de la prison. De nombreux jeux de société provenant de différents dons ont été distribués.

Une animation musicale a été mise en place à la prison de Koudougou avec une association de musiciens de la ville, son effet fédérateur au sein de l'établissement est particulièrement fort.

Enfin, il faut rappeler que toutes les membres des équipes terrain ont participé à la journée Mandela du 18 juillet qui constitue un événement symbolique fort dans le milieu carcéral.

Coordinateur national : Ibrahim Kalga

Référents pays : Dominique Lafont, Michel Doumenq.

CÔTE D'IVOIRE

Sur un plan politico-économique, le pays toujours présidé par Assam Ouattara – 3^{ème} mandat en cours depuis sa réélection en octobre 2020- est le pays qui a enregistré la plus forte croissance de sa

prospérité au plan mondial au cours des 10 dernières années, avec des taux de croissance atteignant parfois plus de 8% par an.

Mais de nombreux problèmes subsistent : la démographie est galopante. Et dans les grandes villes la pauvreté croît de façon très importante – la population de la ville d'Abidjan a dépassé les 6 Millions d'habitants sur une population globale du pays de l'ordre de 30 millions - et les zones rurales restent très défavorisées avec la création de zones de grande pauvreté.

De nombreux investissements ont pu se réaliser dans des secteurs clefs, comme la santé, l'industrie ou l'emploi.

Mais le pays reste toujours essentiellement basé sur l'agriculture avec en pointe la culture du cacao, l'or blond, le café et désormais l'anacarde et l'hévéa.

Sur le plan santé, la crise du covid 19 n'a heureusement pas été aussi dramatique que crainte. D'après nos informations, il n'y aurait eu qu'un seul mort dans les prisons, mais il reste difficile d'avoir des informations fiables dans ce domaine

Pour PRSF, malgré les difficultés sérieuses et sévères, l'année 2022 a été marquée par la fin du 1^{er} contrat passé avec l'AFD sur l'amélioration des conditions sanitaires dans les MACS. Rappelons que ce projet passé avec l'AFD était d'un budget initial de 300 000 euros, élargie à 350 000 euros, a été financé à 100 % par l'AFD. Il concernait la réhabilitation et la mise aux normes des installations d'eaux par installations de citernes et par l'écoulement des eaux et boues usagées dans 8 MACS ; Tiassalé, Dabou, Abengourou, Bouaké, Aboisso, Katiola, Man et Oumé. Démarré en février 2019, il s'est terminé définitivement en avril 2022.

A l'heure où nous écrivons ces lignes, un nouveau projet a été signé entre PRSF et l'AFD, toujours dans les mêmes conditions de financement pour élargir les travaux à 10 autres prisons. D'un budget de l'ordre de 600 000 euros, il devrait démarrer après l'été et devrait durer également 2 ans, voire 3.

L'année 2022 a été également marquée par la tenue du séminaire Prsf à Lomé qui a permis de renforcer les liens entre les différents pays et équipes dans le but de créer partout où cela est possible des sociétés « prsf locales », capables de répondre efficacement aux demandes de projets locaux.

Nos activités au sein des prisons en faveur des détenus ont pu se développer à peu près normalement, mais force est de constater que cela devient de plus en plus difficile de rentrer en contact direct avec les détenus, les mesures de sécurité devenant de plus en plus draconiennes

Les cours d'alphabétisation, avec l'IPE, notre ONG partenaire et sous couvert du ministère de l'Éducation et de l'Enseignement ont pu reprendre effectivement dans la plupart des Maisons d'arrêt où il y avait suffisamment de places pour prodiguer des cours, ce qui a été le cas à la MAC d'Abidjan.

Les jardins maraîchers également ont pu repartir dans une dizaine de MACS. Grâce à au renforcement des relations avec nos partenaires tels que Callivoire, GSN et Yara qui fournissent gracieusement les matières de base comme les engrais, les produits phytosanitaires, et les semences. Les jardins se gèrent désormais directement et nous avons pu mettre en place des modules de formation auprès des détenus qui ont été suivis avec assiduité.

Comme toujours depuis de nombreuses années, notre partenaire Uniwax nous a fourni gracieusement des tissus pour que les détenus puissent confectionner les tenues pour les orphelinats de Bassam et de Bingerville. Cet atelier de couture intéresse principalement des détenus qui souhaitent apprendre

un métier pour réussir leur réinsertion sociale Et bien sûr également les ateliers de fabrication de savon liquide et de javel sont répartis partout où cela était possible, le dossier hygiène et propreté étant prioritaire au sein des prisons

Coordinateur national : Sibou Simon Taha

Référents pays : Michel de Saint Bon, Michel Turlotte.

GUINÉE

1 CONTEXTE GENERAL

1.1 Situation politique

Pour mémoire, un gouvernement militaire est en place depuis le coup d'état de septembre 2021 qui a renversé le président Alpha Condé et dissous le parlement.

La Communauté Économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) a suivi avec inquiétude la situation politique dans le pays et, à l'occasion de son 62ème sommet le 4 décembre 2022, a validé le calendrier de transition de 24 mois, tout en demandant aux autorités de transition de tenir un dialogue national incluant l'ensemble des acteurs politiques. Ce dialogue inclusif inter-guinéen, entamé le 25 novembre à l'initiative du Président Doumbouya, a pris fin le 20 décembre 2022 avec la participation de 35 entités socio-politiques sous la coordination de trois facilitatrices.

Mais les quatre principales coalitions socio-politiques avaient boycotté et rejeté les conclusions et recommandations issues du dialogue, d'où une impasse politique entre les autorités de transition et les Forces Vives de Guinée.

Espérons que le dialogue reprendra en 2023 et permettra l'arrêt des poursuites et des harcèlements judiciaires contre les acteurs socio-politiques.

1.2 Situation économique

- La **croissance a accéléré en 2022 pour atteindre 4.7 %**, après une forte accélération des activités minières. A noter, le nouvel accord-cadre lié à l'exploitation du gisement de fer de Simandou par des intérêts chinois prévoit une participation gratuite de l'État guinéen, à hauteur de 15% au capital du chemin de fer et du port qui seront construits, en plus de ses 15% dans le minerais.
- La même année, **l'inflation est estimée à 12.1 %**, une légère baisse par rapport à 2021 du fait d'une politique monétaire restrictive et d'une forte appréciation du taux de change (l'Euro, qui valait autour de 10 000 francs guinéens depuis des années, est tombé jusqu'à 8 300 en septembre 2022 pour remonter à 9350 en mai 2023)

Il est regrettable que malgré ces ressources naturelles exceptionnelles (2^{ème} producteur mondial de bauxite, potentiel considérable des gisements de fer dans l'Est du pays et « château d'eau » à peine exploité), le Guinée ne soit qu'au 184^{ème} rang sur 213 pays en PIB/habitant, derrière par exemple le Sénégal, pourtant beaucoup moins riche en ressources naturelles,

2.ACTIVITE DE PRSF

En cette première année de transition post Covid, les équipes terrain ont continué leurs missions dans les prisons, malgré des difficultés d'accès ponctuelles.

Aucune mission de Paris n'a pu avoir lieu, mais nos deux coordinateurs guinéens ont pu participer activement au séminaire de Lomé (novembre 2022), qui a jeté les bases d'une autonomisation progressive des équipes PRSF dans les différents pays.

2.1 Basse Guinée et Moyenne Guinée

Les actions régulières en matière d'hygiène, de santé et d'alimentation, ainsi que ponctuelles dans le domaine du soutien juridique se sont poursuivies dans les 3 établissements pénitentiaires couverts.

Maison centrale de Conakry :

3 visites par semaine par des bénévoles parmi les 47 membres actifs de l'équipe terrain, une tentative difficile de relance du jardin maraîcher.

Prison civile de Fria :

2 visites par semaine par les bénévoles de l'équipe terrain, qui comprend 10 membres et suit le développement du jardin maraîcher.

Prison civile de Labé

L'équipe terrain comporte 13 bénévoles qui permettent d'assurer 2 visites par semaine

Des partenariats ont été noués avec Guinée Games (loterie) et By Issa, une entreprise de restauration tandis que des relations régulières existent avec des organismes tels que « Mêmes droits pour tous » et le Haut-Commissariat des droits de l'homme à Conakry

Notre coordinateur a établi de bonnes relations avec le MATD (Ministère de l'Administration, des Territoires et de la Décentralisation, auprès duquel les statuts de la future « PRSF Guinée » ont été déposés pour agrément.

2.2 Haute Guinée et Guinée Forestière

Les actions dans les 7 établissements pénitentiaires en 2022 sont détaillées ci-après :

Kankan (siège de la coordination pour la région) : 5 bénévoles, 45 visites en 2022, hygiène, santé, alimentation, alphabétisation, soutien moral

Faranah : 3 bénévoles, 29 visites, hygiène, santé, alimentation

Guékédou : 5 bénévoles, 31 visites, hygiène, santé, alimentation, alphabétisation, soutien moral

Kérouané : 3 bénévoles, 25 visites, hygiène, santé, alimentation

Kissidougou : 5 bénévoles, 35 visites, hygiène, santé, alimentation, soutien moral

N'Zérékoré : 6 bénévoles, 40 visites, hygiène, santé, alimentation, soutien moral

Siguiro : 4 bénévoles, 28 visites, hygiène, santé, alimentation, soutien moral

Nos équipes de Kankan ont mené des actions conjointes avec CRS (Catholic Relief Services), une ONG américaine partenaire de l'OCPH (Organisation Catholique pour la promotion Humaine) qui a une antenne à N'Zérékoré. Ces partenariats pourraient être renforcés.

Par ailleurs, il est prévu de renforcer les liens avec les clubs Rotary présents en Guinée à Conakry, Kankan et N'Zérékoré

Coordinateur Basse Guinée et Moyenne Guinée : Ibrahima Sory Diallo,

Coordinateur Haute Guinée et Guinée Forestière : Paul Guilavogui,

Référents pays : Bernard L'Huilier, Cécile du Temple

Mali :

La situation politique du Mali demeure toujours aussi préoccupante. L'instabilité politique, ancrée dans le pays depuis bientôt dix ans, ne cesse d'augmenter. Le Nord du pays est aux mains de factions armées qui terrorisent les villages, entraînant des mouvements de populations. Le rapport de l'ONU sur le massacre de Mourat récemment rendu public, met en cause le rôle de l'armée malienne, appuyée par des militaires étrangers. Dans ce contexte les représentants français, même dans le cadre d'ONG, ne peuvent pratiquement plus intervenir.

Dans ces conditions les activités de PRSF-Mali sont difficiles. Toutefois il convient de signaler des réalisations méritantes compte tenu de ce contexte.

La maison d'arrêt de Fana, grâce à des financements de PRSF, DEMESO et MINUSMA a mis en place des activités d'apprentissages professionnels : maraichage, atelier de soudure ou de couture. Deux tailleurs formés dans cet atelier sont désormais installés à FANA à leur propre compte.

S'agissant de l'activité de maraîchage mise en place grâce au financement de PRSF, les récoltes du site sont utilisées par la cantine de la prison, ce qui contribue à l'amélioration quotidienne de la ration alimentaire des détenus. Une partie des légumes non consommés, ou que la prison ne peut conserver faute de moyens, sont vendus à la communauté et les ressources sont versées dans la caisse du comité de gestion.

L'atelier de soudure a une très grande capacité de production mais il faut reconnaître que la prison est confronté à une certaine difficulté de commercialisation de ses produits.

Coordinateur national : Moussa Sissoko

Référent Pays : Bernard Jacquin

NIGER

La transition après le départ de François et Chantal Berger, remplacés comme RP par Cécile, s'est faite sans difficulté et n'a donné lieu à aucun bouleversement significatif des activités de PRSF NIGER.

PRSF NIGER, c'est 101 Bénévoles répartis sur les 13 équipes terrain. Sont considérés comme membres d'équipes terrain, les bénévoles qui assistent aux réunions et qui ont à leur actif au moins 4 visites au cours de l'année

A cause du contexte sécuritaire de notre pays, avec la présence dans les prisons de détenus dits de sécurité, terroristes pour certains, djihadistes pour d'autres, les contrôles d'accès aux maisons d'arrêt sont plus stricts.

Cependant, grâce à la confiance acquise depuis plus d'une décennie et aux liens cordiaux et amicaux qu'on a su entretenir avec l'administration et les régisseurs, nos bénévoles arrivent partout et à tout moment à accéder sans difficulté aux détenus.

La création en janvier d'un groupe WhatsApp entre coordinateurs des différents pays nous permet d'être au même niveau d'information et surtout d'échanger. Ces échanges facilitent également la détermination des priorités en matière de dépenses, surtout depuis la création de notre nouvelle structure.

Visites :

Un peu plus de 1400 visites effectuées par les 13 ET au cours de l'année et plus de 6500 détenus visités.

Insertion :

- Création d'un atelier de tricotage à la maison d'arrêt de Niamey avec le soutien financier de l'association ASF : plus 50 femmes ont bénéficié à ce jour de cette formation grâce au « système tache d'huile » : une femme formée transmet son savoir-faire à d'autres, et ainsi de suite,
- Réhabilitation du jardin de Say,
- Création de 3 classes d'alphabétisation à Douthi en partenariat avec l'ONG Wayé Kay,
- suivi pour préparation et présentation de 5 mineurs au BEPC,
- Réhabilitation de l'atelier de couture de Madaoua et ouverture de 2 classes d'alphabétisation.
- 22 aides au retour en famille soutenues par les équipes au cours de l'année

Mission du CN :

- Visite de toutes les équipes terrain soit plus de 4500 km parcourus dans l'année,
- Préparation et participation au séminaire Lomé,
- Organisation de la rencontre des équipes,
- Planification des activités 2023, répartition et gestion des fonds financiers,
- Démarrage des tractations en vue de la création d'une association nationale PRSF.

Partenariat :

Dans la plupart des établissements où nous intervenons, PRSF est la seule ONG présente. La collaboration avec les régisseurs et la direction de l'administration pénitentiaire est excellente, aucun incident n'a été signalé et aucune violation flagrante des droits humains n'a été observée par nos bénévoles.

Cependant la surpopulation carcérale demeure une inquiétude, surtout dans les grandes villes.

- Participation à plusieurs réunions et formations destinées aux intervenants en milieu carcéral.

-Depuis Novembre 2022, plusieurs contacts ont été noués avec des structures susceptibles de nous accompagner dans la réalisation de nouveaux objectifs

-PRSF reste toujours l'organisation de référence au sein de la plateforme des ONG et des associations carcérales.

Autres :

Réparation des sanitaires et conduits d'évacuation à Say et réparation du château d'eau de la même prison,

-Organisation de journées festives à Daikaina Tilaberi et Boboye,

-Soutien et présence physique des volontaires lors des grandes fêtes religieuses notamment Pâques, Noël, Tabaski et Ramadan.

Coordinateur national : Mahamadou Issoufou Kallarika

Référents pays : Cécile du Temple, Bernard L'Huillier

TOGO

Le président de la République, Faure Gnassingbé, effectue actuellement son quatrième mandat sans que l'économie du pays rebondisse. Le PIB par habitant demeure faible (850€/an). Au classement mondial, le pays occupe la 162^e place.

Toute la zone Nord enregistre depuis déjà plusieurs années d'importantes difficultés dues à l'action de diverses mouvances islamistes qui terrorisent les habitants, entraînant d'importants déplacements de population, augmentant ainsi la misère. Par ailleurs, ce contexte conduit à une augmentation de la population carcérale et accentue la dégradation des conditions de détention.

Dans les prisons où PRSF exploite des jardins potagers, cette activité est renforcée : à Lomé ou à Kara, les physionomies de ces deux prisons ont changé. A Kara avec l'arrivée d'une nouvelle recrue au sein de l'équipe-terrain (Élodie), le jardin a retrouvé la vie et les détenus peuvent bénéficier d'une amélioration de leur ordinaire.

A Lomé, Kara, Sokodé, l'accent est mis sur les activités de jardinages, ce qui permet d'améliorer la valeur nutritive des repas grâce à des produits frais. Le surplus de la production est vendu de manière à dégager des fonds pour l'achat de semences.

Au sein des établissements des distributions ont été réalisées :

- Distribution de 50 L de savon liquide et de 25 L d'eau de javel à la prison de Lomé,
- Prison civile de KANTE, plus 100 boules de savons,

- Prison de KARA : activités de jardin plus activité de porcherie avec l'achat de 2 femelles et 1 mâle,
- Prison de DAPAONG : activité réduite à quelques visites par l'équipe locale car il y a une forte insécurité dans la région.

D'une manière générale les activités au Togo sont réduites. Le nombre de volontaires dans les équipes terrain n'est pas suffisant. Cependant la création d'une groupe WhatsApp entre tous les membres permet toutefois de maintenir un lien entre les équipes et permet d'espérer la mise en place d'une nouvelle dynamique.

Coordinateur national : Daniel Laam Kuaba

Référent pays : Christian Simon, Agathe Turlotte

Les comptes annuels 2022

Le compte de résultat

Le compte de résultat est présenté par nature de charges et de produits conformément aux principes comptables.

Nous terminons l'année avec un déficit de 19 716 € pour un bénéfice de 41 296 € l'an passé. Cependant, nous vous avons présenté un budget 2022 déficitaire de 26 272 €

Si les frais de fonctionnement ont été légèrement supérieur aux prévisions, cela est dû à un surplus de charges liés à notre ancienne comptable.

Par contre, les recettes sont supérieures aux prévisions grâce à une hausse des dons individuels de plus de 6663 €, due à la réception exceptionnelle d'un don de 5000 €

La part affectée à l'Afrique représente 72 %, tandis que celle consacrée aux charges du siège et à la communication est de 28 %.

Les charges :

Siège

Comme prévu, nous avons embauché une employée en alternance. Nous avons donc de nouveau des charges salariales, et nous recevrons les aides de l'Etat qu'en 2023, ce qui explique notre léger dépassement par rapport au budget

Les « autres charges France » hors salaires :

Elles représentent les frais de fonctionnement de l'association, passant de 33 156 € (2021) à 29420 € (2022). Cette baisse est due principalement au fait du changement du suivi comptable de l'association : Nous avons mis fin à la mission du commissaire aux comptes et confiée notre comptabilité à un cabinet d'Expertise comptable

Le total des charges de fonctionnement incluant les charges salariales est de 33 912 € pour 33 156 € l'an passé

Afrique

Les autres charges Afrique s'élevaient à 66 046 € en 2022 alors qu'ils étaient au niveau de 59 656 € en 2021 hors séminaire

Cette différence s'explique par la clôture du projet C2D en Côte d'Ivoire avec une charge exceptionnelle de 6 777 euros correspondant à près de 5 400 euros de factures non éligibles et le solde de la subvention non utilisé

En final, la réalisation de ce projet a rapporté à PRSF plus de 12 500 euros

Hors cette charge exceptionnelle, nous sommes à un même niveau de charges étant donné qu'en 2022, il n'y a pas eu plus de mission que l'an passé

Le séminaire à Lomé a regroupé l'ensemble des coordinateurs africains et 8 membres de PRSF France

Le coût a été de 21 060 Euros répartis en 13 900 Euros en transport, 6 100 en hébergement et le solde en divers et perdiem

Une partie de ces coûts, de l'ordre de 3000€, a été compensé par un abandon de frais de membres de PRSF en dons.

A noter que l'ensemble des frais de fonctionnement représente 28,02% du total des dépenses

Les produits

Nous constatons une baisse des dons :

110.314€ en 2020,

101 581€ en 2021

93 526 € en 2022

Cette baisse s'explique par la baisse continue des dons domiciliés (par prélèvements) : 50 627 pour 53 393 l'an passé, et la non-reconduction de la Fondation Ramsey, soit 26 000 €. Il faut noter que cela faisait plus de 25 ans que cette fondation nous soutenait de ce même montant annuel,

Il en résulte une perte de près de 29 000 € (30% des dons)

On se doit de noter les points positifs encourageant pour l'avenir :

Les dons individuels sont passés de 21 554 à 29 613 €, avec un don exceptionnel de 5 000 €,

L'entreprise DMI nous a octroyé un don de 10 000 €

Enfin, les abandons de frais, principalement les frais d'avion, lors du séminaire de Lomé par les membres de PRSF se sont montés à 3 286 €, pour 634 € l'an passé

Cependant cela ne compense pas la baisse structurelle des dons Il nous faut relancer un appel au don pour les prochaines années

La sous location nous permet une recette supplémentaire de 6 088 €, et les intérêts bancaires, pour 1 688 €

Les recettes globales se montent donc à 101 304 €, pour un montant des charges de 121 021 €,

L'exercice se solde par un résultat négatif de 19 716 €

Notre trésorerie au 31/12 2022 est de 108 366 €

Estimation du Bénévolat

Administrateurs et collaborateurs bénévoles = 17 640 €

(28 h par semaine pour les membres du bureau, pour un SMIC horaire de 15,00 € et 42 semaines)

Pour les 10 Responsables pays = 18 900 €

(3H par semaine x 10 soit 30 h x 15 € et 42 semaines)

Équipes-terrain = 924 €

(5 heures mensuelles pour 11 coordinateurs x 42 semaines sur la base d'un smic local à 35 000 FCFA soit 56,00 €)

Au total, l'estimation du bénévolat en France et en Afrique représente 37 464 €

Les soutiens de PRSF

Au titre de l'exercice 2022, PRSF a bénéficié de l'aide en nature ou en espèces de la part d'organismes, fondations ou entreprises diverses, que nous tenons tout particulièrement à remercier et notamment :

AFD pour le projet en Côte d'Ivoire

L'entreprise Callivoire (RCI)

L'entreprise Uniwax (RCI)

L'entreprise GSN (RCI)

L'ONG Amour Sans Frontière (Lyon)

L'ONG Terre des Hommes

Le Rotary Club de Bamako (Mali)

Nous remercions également les 400 donateurs individuels, constitués ou non en équipe-soutien, pour leur appui fidèle à l'activité de PRSF.

ET PRSF en 2023, 2024....

Notre séminaire de Lomé marque le début d'une nouvelle aventure pour PRSF.

Ayant tous constaté une baisse des moyens financiers, des moyens humains en France, il a fallu imaginer une nouvelle version de PRSF afin de continuer notre mission au sein des prisons africaines

En premier lieu, c'est la création de PRSF par pays avec statuts déposés dans chaque pays, règlement intérieur, et charte commune que nous avons écrite ensemble lors du séminaire.

En deuxième lieu, repenser les relations entre pays. Le siège s'appelle PRSF France, et avec les 7 autres pays forment un réseau ou s'échangent les différentes expériences. Les nouvelles technologies de communication nous le permettent

Enfin s'adapter à l'évolution des pays (insécurité, rejet de la France, Djihadisme...) Il n'est plus envisageable de faire les missions comme il y a encore 5 ans. Les responsables pays deviennent des référents pays. Leur rôle est d'accompagner, conseiller, aider les coordinateurs nationaux dans le suivi des équipes terrain, la recherche, le financement et le suivi de projets.

Les coordinateurs nationaux sont plus autonomes et responsables. Ils animent les équipes terrain, choisissent avec les ET les projets à monter en priorité tout en assurant les missions basiques de PRSF, recherchent des aides locales, financières ou autres.

Les référents pays auront une mission courte durant laquelle le coordinateur rassemblera les responsables des équipes terrain, car il est indispensable de garder le lien entre le coordinateur, les référents pays et les bénévoles des ET

En 2023, nous avons créé une ligne budgétaire pour soutien aux projets. Les dons reçus seront de plus en plus affectés en soutien à ces projets que les coordinateurs nous présenteront.

PRSF se doit de s'adapter à ces nouvelles conditions pour que perdure cette magnifique mission d'aide aux plus démunis au sein des prisons africaines